

TERCER CONVERSATORIO COMPROMISO REGIONAL

# Expertos debaten cómo avanzar hacia una reactivación sostenible ante eventual recesión

Christian Armaza / Región de Coquimbo

Este martes, en las instalaciones de Casino Enjoy de Coquimbo, se llevó a cabo un nuevo Ciclo de Desayunos por el Cambio Climático y sus efectos en los ecosistemas de la Región.

Organizada por la Corporación Industrial para el Desarrollo Regional, Cidere, y el Magíster de Administración de la Universidad Católica del Norte, y que contó con el apoyo de Minera Los Pelambres y transmitido por todas las plataformas digitales de El Día, en el conversatorio "Compromiso Regional", se analizó y debatió sobre la reactivación económica.

Y es que ante una coyuntura especialmente compleja que se avizora para el próximo año, la necesidad de buscar caminos que lleven nuevamente a mover el motor económico de la región se hace indispensable.

Para ello fueron cuatro los panelistas invitados provenientes de diferentes ámbitos —económico, académico, y social— quienes expusieron sus visiones respecto a este tema: Cristian Morales, ingeniero comercial y director del Magíster en Administración de la Universidad Católica del Norte, Camila Ramírez, directora ejecutiva de la Fundación Urbanismo Social, Katherine Pulgar, gerenta de Abastecimiento de Minera Los Pelambres y Julio Pertuzé, ingeniero civil, y actual director del Magíster de Innovación de la Universidad Católica.

## UN PANORAMA COMPLICADO

En primer término, y a manera de contexto, el académico de la UCN, Cristian Morales, explica que la proyección económica para 2023, "es preocupante, y más porque esta fue la primera región del país que entró en recesión. Y vemos que, en realidad, la cosa que puede mover la economía tiene que ver con la inversión privada finalmente, y cuando uno analiza los proyectos que están en cartera, en evaluación, no hay muchas sorpresas".

Morales indica que dichas iniciativas "son los mismos proyectos que vienen desde siempre" y que, por lo mismo, "tienen un menor impacto en el mercado laboral".

"Por lo tanto", asegura, "el impacto del menor crecimiento y la mayor inflación va a golpear fuerte a la Región de Coquimbo y en ese contexto, es súper importante la coordinación que tiene que haber desde el sector pú-



Numerosos asistentes que llegaron hasta Casino Enjoy para participar del Ciclo de Desayunos sobre el Cambio Climático.

LAUTARO CARMONA

**Una nueva edición de los Ciclos de Desayunos por el Cambio Climático y sus efectos en los ecosistemas de la Región de Coquimbo, se realizó este martes en el Casino Enjoy, en donde se abordaron los principales desafíos que tienen por delante los sectores productivos y sociales locales para retomar la marcha económica del territorio, bajo un enfoque de sustentabilidad.**

blico, dando señales claras respecto a cuáles son las reglas de juego para poder materializar la inversión privada en la región, y también agilizar los procesos de inversión pública".

## APUESTA POR LAS ERNC

En esa línea, el director del Magíster de Innovación de la Universidad Católica, Julio Pertuzé, coincidió con el negativo pronóstico económico para la región y el país, pues según la OCDE afirmó, esta proyectó un decrecimiento del 0,5% para el próximo año. "Vamos a estar en recesión con inflación alta y eso va a perjudicar el bolsillo de las familias, quienes se van a sentir mucho más agobiadas".

En ese sentido, y tomando en cuenta la idea principal del encuentro, el académico indicó que un camino para que la región pueda retomar su ritmo de crecimiento pasa por la incorporación de nuevas tecnologías, "muchas veces digitales, que permitan ampliar tanto el campo de juego como equiparar las oportunidades de pequeños y grandes productores".

En ese sentido, mencionó, surgen oportunidades en que la región presenta importantes ventajas.

"Esas oportunidades necesariamente están dadas por el mundo de la energía, el mundo del cobre y por supuesto, en cómo estamos transitando hacia una matriz energética que sea más sustentable, que habilite nuevas industrias como puede ser el hidrógeno verde. Y es que nunca antes en la historia del país nos habíamos enfrentado a colaborar de manera decidida para enfrentar el problema del cambio climático", afirmó.

## SOLUCIONES INNOVADORAS

Pero la innovación no sólo queda relegado a lo meramente operacional o productivo.

Y es que ante los problemas sociales que hoy aquejan a la región —como puede ser a crisis habitacional— innovar en soluciones también es un camino para una reactivación económica sustentable.

Así lo entienden desde la Fundación Urbanismo Social, institución con más

de 14 años de trayectoria en temas de acceso a la vivienda, participación ciudadana y planificación urbana, cuyo foco es poner en el centro del desarrollo urbano, a las personas, articulando a todas las instituciones necesarias para lograrlo.

Como estrategia, lo han hecho de la mano con el servicio público y el sector privado para impulsar proyectos con valor público que generen impacto y disminuyan la desigualdad urbana y social. Es así como en la Región de Coquimbo se está implementando el primer proyecto piloto de arriendo público protegido en el sector de Baquedano (Coquimbo) en terrenos Serviu, que será sin duda un referente en temas de gobernanza futura y ejecución.

En ese sentido, su directora, Camila Ramírez, explica que el arriendo público protegido implica que una familia que acceda a él, no gaste más del 30% de sus ingresos en su pago.

"El plan de Emergencia Habitacional incorpora una inversión pública muy importante, va a ser un financiamiento grande para poder viabilizar nuevas soluciones habitacionales y también diversas formas de acceder a ellas", indicó.

"En ese contexto", añadió, "creemos que es muy fundamental involucrar a más actores en diversificar los tipos de soluciones que se van a entregar a las familias".

## PROSPERIDAD LOCAL

Pero el concepto de sustentabilidad se puede seguir expandiendo, incluyendo también el desarrollo económico y

## Zona de debates



**Cristian Morales**

ACADÉMICO UCN

**“El impacto del menor crecimiento y la mayor inflación va a golpear fuerte a la región y en ese contexto, es súper importante la coordinación que tiene que haber desde el sector público”**



**Julio Pertuzé**

DIRECTOR MAGISTER INNOVACIÓN UC

**“Esas oportunidades necesariamente están dadas por la energía, el mundo del cobre y por supuesto, en cómo estamos transitando hacia una matriz energética que sea más sustentable”**



**Camila Ramírez**

DIRECTORA FUNDACIÓN URBANISMO SOCIAL

**“Creemos que es muy importante involucrar a más actores en diversificar los tipos de soluciones (de viviendas) que se van a entregar a las familias”**



**Katherine Pulgar**

GERENTA ABASTECIMIENTO MLP

**“No es posible crecer si no tenemos esta relación de socios estratégicos con los proveedores, los trabajadores y con las comunidades en donde estamos emplazados”**

social de la comunidad o el territorio en donde las empresas realizan sus actividades productivas.

Y en esa tarea está Minera Los

Pelambres, la cual ha buscado establecer una relación de ganancia mutua con los proveedores locales.

Katherine Pulgar, gerenta de

Abastecimiento de MLP, explicó que “no es posible crecer si no tenemos esta relación de socios estratégicos con los proveedores, los trabajadores

y con las comunidades en donde estamos emplazados”.

En ese sentido, reconoce que aún hay brechas que combatir y por eso, destacó el Programa Proveedores del Futuro, donde se trabaja directamente con las empresas locales, y más específicamente, de la Provincia de Choapa.

“Una vez identificadas las brechas, con este programa estamos entregándoles las herramientas para que así puedan generar mejores procesos de licitación, puedan trabajar mejor y hacer crecer sus empresas. Y eso radica en que van a ser mejores proveedores, y a tener mejores posibilidades de adjudicaciones de contratos y de trabajar con nosotros”, explicó la ejecutiva.

A través de eso, indica, se busca incrementar la participación de proveedores regionales y comunales en las faenas de Pelambres, por lo que desde la minera consideran este programa como “relevantísimo”.

“Partió en mayo de este año por ocho meses y tenemos 152 empresas que están participando. Hemos dado capacidades de herramientas financieras, de innovación, y de sustentabilidad a nuestros proveedores. Esto, obviamente, nos va a ser crecer como compañía y esta es la forma en que queremos desarrollarnos”, afirmó la ejecutiva de MLP.